FECHA
07/07/2025
14/07/2025
\$500

NOTICIAS DELSUR - LA VERDAD ESTA EN LA CALLE-

PREOCUPACIÓN POR SACRIFICIO DE CABALLOS CON AIE: DUEÑOS DENUNCIAN IRREGULARIDADES DEL SAG





HOSPITAL DE
PITRUFQUÉN
REALIZA EL PRIMER
PROCURAMIENTO
RENAL



El trabajo de Luis Bastidas en el voluntariado bomberil de la localidad de Radal



Colegio The Forest School de Pitrufquén inaugura modernos espacios deportivos

Pág. 10

www.noticiasdelsur.cl

- **Moticias del Sur**
- moticias_del_sur
- **x** noticiasdel_sur

- **d** noticias_del_sur
- Noticias del sur

DIRECCIÓN:

Av. 12 de Febrero #953, oficina 1, Pitrufquén.

CONTACATO ÁREA COMERCIAL: +56 9 7228 1871

CONTACTO PRENSA: +56 9 8822 8355

WHATSAPP: +56 9 8822 8355

CORREO ELECTRÓNICO: prensa@noticiasdelsur.cl

REPRESENTANTE LEGAL:Brígida Cárcamo A.

REPORTERO:Goretty Castillo
Cristian Vega

DISEÑO GRÁFICO: Tomás Montano



NUMEROS DE EMERGENCIA



Carabineros de Pitrufquén: +56 9 8428 9208

Carabineros de Gorbea: 452466251

Carabineros de Freire: 452466256



PDI Pitrufquén: 45265 966 3



Ambulancia:



Bomberos:

EL VIAJE DEL DUELO:

Un Proceso Necesario para Sanar

El duelo es una experiencia humana universal, una respuesta natural y compleja ante la pérdida de un ser querido, una relación significativa, un trabajo, una amistad, una etapa de la vida o incluso una parte de uno mismo. Si bien el dolor que conlleva puede ser abrumador, es fundamental comprender que el duelo es un proceso necesario para la sanación y la adaptación a la nueva realidad.

Es importante desmitificar la idea de que el duelo sique una serie de etapas lineales y predecibles. Si bien se han descrito fases como la negación, la ira, la negociación, la depresión y la aceptación, la realidad es que el duelo es un proceso dinámico y fluctuante. Las personas pueden experimentar estas emociones en diferente orden, intensidad y duración, e incluso pueden revivir algunas de ellas en distintos momentos.

Lo que sí es fundamental es permitirse sentir. El dolor, la tristeza, la rabia, la confusión y la ansiedad son respuestas válidas y naturales ante la pérdida. Negar o reprimir estas emociones puede prolongar el sufrimiento y dificultar el proceso de adaptación. Buscar un espacio seguro para expresar lo que se siente, ya sea a través del llanto, la conversación, la escritura o el arte, es un paso crucial hacia la sanación.

El duelo es una experiencia Además del aspecto emocional, el duelo también humana universal, una implica un reajuste en la vida cotidiana. Se deben respuesta natural y comasumir nuevas responsabilidades, adaptarse a la pleja ante la pérdida de un ausencia de la persona o situación perdida y encontrar un nuevo sentido de normalidad. Este significativa, un trabajo, proceso puede generar estrés y fatiga, por lo que es una amistad, una etapa de

El autocuidado incluye mantener hábitos saludables de alimentación, sueño y actividad física, lo anterior quiero enfatizarlo, la ciencia en el último tiempo ha ratificado los múltiples beneficios que tiene el ejercicio en nosotros, en todo ámbito, a nivel cognitivo, físico y lo central en relación a nuestra salud mental.

Significativo también el tiempo de ocio o el buscar momentos de descanso y relajación, y conectar con actividades que brinden placer y bienestar. También es importante rodearse de una red de apoyo, ya sea familiares, amigos.

También es importante manifestar la necesidad progresiva de volver a nuestras rutinas, puede que el dolor nos paralice y trastoque nuestro día a día, pero es central para nosotros el comenzar a retomar nuestras actividades de la forma que podamos, no es necesario volver al cien por ciento, pero nuestras rutinas muchas veces son protectoras.

Finalmente, es crucial recordar que el duelo no tiene un tiempo definido. Cada persona lo vive a su propio ritmo y no hay una forma "correcta" o "incorrecta" de sentir. El objetivo no es "superar" la pérdida, sino integrarla en la propia historia y seguir adelante con una vida significativa. Si el dolor se vuelve abrumador o interfiere significativamente con el funcionamiento diario, buscar ayuda profesional de un psicólogo puede ser de gran utilidad.



Por Luis Andrade, Psicólogo Clínico, miembro de agrupación de Psicólogos por Pitrufquén.

Desde 07/07/2025 Hasta 14/07/2025

Hospital de Pitrufquén realiza el primer procuramiento renal

Un hito médico y humano marcó recientemente al El proceso implicó una coordinación inte-Hospital de Pitrufquén: por primera vez en su historia, el establecimiento logró concretar un proceso completo de procuramiento de órganos, específicamente la extracción de dos riñones, gracias a la generosidad de una familia que accedió a la donación en uno de los momentos más difíciles de sus vidas.

El procedimiento fue liderado por la Unidad de Paciente Crítico (UPC) del hospital, bajo la coordinación del Dr. José Manuel Santander, jefe de la unidad, quien desde abril de este año venía impulsando la conformación de un equipo local de procuramiento, con el respaldo de la dirección del hospital y el apoyo técnico de los equipos de procuramiento del Servicio de Salud Araucanía Sur y del Hospital Dr. Hernán Henríquez Aravena.

"Este logro es el resultado de un trabajo planificado, riguroso y profundamente humano. Fue necesario conformar un equipo multidisciplinario, establecer protocolos clínicos exigentes, coordinar servicios internos y mantener siempre una comunicación respetuosa y empática con la familia del paciente. Haber concretado el primer procuramiento de riñón en nuestro hospital es un orgullo y una señal clara de que, incluso en hospitales de menor complejidad, es posible alcanzar estándares de medicina de alto nivel", expresó el Dr. Santander.

Mecánica Educar es Nuestra Misión Eléctronica Y no hemos parado Enfermería Seguimos mas activos que nunca Entregando educación y preocupados de nuestras familias Contabilidad Balmaceda #980 - IF/452 399507

gral entre distintas unidades del hospital: UPC, pabellón, laboratorio, imagenología, farmacia, esterilización, unidad prequirúrgica, entre otras. La llegada del equipo quirúrgico del Hospital Regional fue clave para llevar a cabo la extracción de los órganos, que ahora permitirá mejorar la calidad de vida de una persona que esperaba un trasplante.

El subdirector médico del hospital, Alejandro Zurbuchen, valoró este hecho como un paso significativo en la consolidación del hospital como parte activa de la red de procuramiento de órganos de la región. "Este es un logro que nos llena de emoción y orgullo. Es fruto de la dedicación de nuestros equipos, del aprendizaje acumulado en procesos anteriores y, sobre todo, de la capacidad que hemos tenido para trabajar en red. Aquí se unieron todos los estamentos del hospital en un objetivo común: salvar vidas", señaló.

Por su parte, el director del Servicio de Salud Araucanía Sur, Vladimir Yáñez Méndez, destacó la importancia de este acontecimiento para toda la red asistencial: "Este primer procuramiento renal en el Hospital de Pitrufquén es una muestra concreta de la alta capacidad técnica que tienen nuestros equipos locales. También refleja el valor de trabajar en red, articulando esfuerzos entre distintos establecimientos del sistema público de salud para lograr un objetivo común: salvar vidas. Este hito es el resultado de una coordinación efectiva, compromiso profesional y una vocación profundamente humana que nos enorgullece como Servicio de Salud".

El primer procuramiento renal del Hospital de Pitrufquén no solo representa un avance clínico, sino también una muestra de compromiso, vocación y humanidad. Gracias a este procedimiento, se abre una nueva etapa en la trayectoria del establecimiento, permitiéndole ser parte activa en la cadena de solidaridad que representa la donación de órganos.

Este 3 de julio, la Terce-Compañía del cuerpo de Bomberos de Freire, perteneciente a la localidad de Radal. cumple nuevo aniversario, y con ello surge la oportunidad de recordar a uno de sus principales impulsores. Luis Armando Bastidas Henríquez, vecino que marcó un importante hito en la historia local al ser uno de los fundadores y el primer director de esta compañía.

Luis nació en 1915 en la ciudad de La Unión, y llegó a Radal en los años 40. Desde entonces, fue una persona muy activa en la comunidad, participando en diversas organizaciones sociales y vecinales. Fue presidente de la junta de vecinos, dirigió el club deportivo y siempre estuvo disponible para colaborar en lo que hiciera falta.

Pero su aporte más recordado fue. duda, el impulso que dio a la creación de la Tercera Compañía de Bomberos. La idea surgió al ver cómo los incendios afectaban seriamente a las familias del sector, sin que existiera una forma organizada de enfrentarlos. Fue así como, junto a un grupo de vecinos comprometidos, logró concretar la fundación de la compañía el 3 de julio de 1977.



Desde distintas voces de esta pintoresca localidad de La Araucanía, el nombre de Luis Bastidas despierta respeto y gratitud. Para algunos, fue un líder; para otros, un vecino generoso. Pero sin duda, fue un hombre que supo transformar la preocupación en acción, y el deseo de ayudar en una institución que hoy es motivo de orgullo para Radal y sus alrededores.

Los primeros años no fueron fáciles. Contaban con pocos recursos y lo básico en equipamiento: algunos cascos, casacas de cuero y herramientas simples. El cuartel, incluso, funcionó en su propia casa. Aun así, cada vez que sonaba una emergencia, Luis estaba ahí para acudir y ayudar.

Hoy, casi 50 años después, la compañía sigue creciendo y prestando un servicio fundamental en Radal y sus alrededores. Gran parte de ese camino comenzó gracias a personas como él, que supieron organizarse y trabajar en equipo por el bien común.

Autoridades y vecinos instalaron primer tubo del APR más grande de la región en Freire

Con la presencia del gobernador de La Araucanía Rene Saffirio, el alcalde de Freire, José Colihuil, representantes de Nueva imperial y vecinos del sector, encabezados por el presidente del proyecto de agua potable rural Chucauco, Santa Paula y 9 de julio, Rodrigo Pacheco, se desarrolló este viernes la ceremonia de instalación del primer tubo de dicho APR, lo que de manera simbólica da el vamos a los trabajos de construcción de la iniciativa.

El proyecto beneficiará a aproximadamente 2 mil 860 personas, abarcando 648 familias, con una inversión superior a los 12 mil millones de pesos, convirtiéndose en el más grande de la región. El proyecto implica además a dotación de agua potable para 1 posta de salud rural de Chucauco, para la Escuela Renacer Tragnaboroa, Escuela Pelal y Escuela Rosario Vásquez de Vargas de Chucauco, 3 cementerios, 15 templos y 11 sedes comunitarias.







Durante la ceremonia, en la que también participaron concejales de la comuna de Freire, el gobernador destacó que "el presidente del APR, durante 10 años, desarrolló una labor incansable para lograr concretar este anhelado sueño. Ya hemos iniciado las faenas, y en 24 meses, familias que no contaban con este importante servicio básico en sus hogares lo podrán tener".

Por su parte, el alcalde subrayó que "como municipio estamos realmente contentos por este gran avance para tantas familias de nuestro sector rural, que por fin tendrán acceso al agua potable, un elemento fundamental que mejorará su calidad de vida y además entregará nuevas posibilidades de desarrollo en cuanto a, por ejemplo, futuros emprendimientos. Nosotros seguiremos apoyando a los vecinos de la comuna con todos nuestros recursos técnicos y humanos para sacar adelante más iniciativas como esta".

Vecinos de Gorbea reciben certificación Sence

En una emotiva ceremonia se certificaron 71 personas que participaron en cursos de capacitación SENCE 2024-2025, impulsados por los programas OMIL y Jefas de Hogar.

Los cursos incluyeron áreas como instalaciones sanitarias, carpintería de obra gruesa, licencia de conducir clase B y pastelería básica, entregando nuevas herramientas para el desarrollo laboral y personal de los participantes.















Este esfuerzo refleja el compromiso con el fortalecimiento de las oportunidades de empleo y el crecimiento de las familias de nuestra comuna.

MUNICIPIO DE PITRUFQUEN FIRMA IMPORTANTE CONVENIO DE COLABORACIÓN CON LA UNIVERSIDAD CATÓLICA DE TEMUCO.

En un significativo paso hacia el fortalecimiento del desarrollo local y la formación académica, la alcaldesa, Jacqueline Romero, a nombre de la Municipalidad de Pitrufquén, gestionó y firmó un importante convenio de colaboración con la rectoría de la Universidad Católica de Temuco, representada por la nueva rectora Marcela Momberg Alarcón.

El acuerdo tiene como objetivo establecer una alianza estratégica que permita el desarrollo conjunto de actividades en los ámbitos de docencia, investigación, prácticas profesionales, extensión universitaria y vinculación con el medio.

Este convenio permitirá que estudiantes de diversas carreras puedan realizar sus prácticas profesionales dentro de la comuna, lo que no solo fortalecerá su formación, sino que también generará un impacto positivo en la comunidad local. Además, se contempla la implementación de proyectos que beneficien directamente a los habitantes de Pitrufquén, así como la creación de espacios de participación académica, cultural y social con un fuerte enfoque territorial.







"Creemos firmemente en la importancia de vincular la academia con el territorio. Este convenio no solo abre nuevas oportunidades para los estudiantes, sino que también permite que nuestra comuna se convierta en un espacio de desarrollo, aprendizaje y colaboración permanente", señaló la alcaldesa Jacqueline Romero tras la firma del acuerdo.

Con esta alianza, la Municipalidad de Pitrufquén y la Universidad Católica de Temuco reafirman su compromiso con la educación, la descentralización del conocimiento y el trabajo colaborativo por el bienestar de las comunidades.

Preocupación por sacrificio de caballos diagnosticados con Anemia Infecciosa Equina: propietarios acusan falta de información y presuntas irregularidades

Una creciente preocupación se ha manifestado entre los corraleros y propietarios de caballos de la región de La Araucanía, debido a la presencia de funcionarios del Servicio Agrícola y Ganadero (SAG), quienes estarían sacrificando ejemplares diagnosticados con Anemia Infecciosa Equina (AIE), enfermedad de notificación obligatoria en Chile.

Una de las denuncias proviene de Juana Millanao, vecina de la localidad de Pailahueque, comuna de Ercilla. Según relata, el pasado 7 de junio llegaron hasta su predio funcionarios del SAG, quienes consultaron a su esposo si tenían caballos. Al recibir una respuesta afirmativa, informaron que estaban realizando exámenes para detectar AIE, extrajeron muestras de sangre y señalaron que, en caso de resultado positivo, volverían al lugar.

El día 26 de junio, los funcionarios regresaron acompañados de carabineros e informaron que su caballo había dado positivo a la enfermedad, por lo que procedieron al retiro del animal para su sacrificio en un predio municipal, hecho que se concretó ese mismo día.

Según Juana Millanao, al momento de recibir la documentación oficial del procedimiento, se percataron de que el horario registrado no coincidía con el momento en que realmente se realizó la toma de muestras. Días más tarde, al revisar en detalle los documentos, descubrieron que el número de orden del examen tampoco coincidía con el que les habían entregado inicialmente.







Actualmente, la familia afectada está recopilando antecedentes y ha comenzado a contactar a otros corraleros de la región para determinar si han vivido situaciones similares.

«El caballo no tiene precio para nosotros. El valor sentimental que tiene es mucho más grande que el valor monetario. Nos duele profundamente lo que pasó, y más aún no tener claridad sobre si todo el proceso se hizo de forma correcta», expresó Juana Millanao, visiblemente afectada.

Otro caso similar se vivió en el corral de Benedicto Soto, ubicado en la comuna de Gorbea. Según relató, funcionarios del SAG llegaron hasta su recinto para realizar la prueba a sus animales. Días más tarde, regresaron informando que algunos caballos habían dado positivo al examen de AIE, y que debían ser sacrificados. Benedicto Soto denunció que no se le permitió realizar un examen independiente en otro centro veterinario,

ya que el procedimiento del SAG considera únicamente los resultados de sus propios laboratorios. Producto de esta situación, perdió varios ejemplares que, según indicó, estaban avaluados en aproximadamente 30 millones de pesos. "Uno queda con las manos atadas, sin derecho a una segunda opinión. No me dejaron confirmar el diagnóstico y eso es lo que más impotencia genera", señaló.

Pronunciamiento del SAG

A través de los medios oficiales del SAG indicaron que "el sacrificio sanitario es la medida más extrema y compleja que puede adoptar el Servicio, y solo se recurre a ella exclusivamente cuando resulta indispensable para resguardar la sanidad animal del país. Cuando debe ejecutarse, se realiza con estricto apego a los procedimientos clínicos y de bienestar animal, procurando en todo momento minimizar el sufrimiento del ejemplar afectado. Si bien estos procedimientos se ajustan a los lineamientos definidos por organismos sanitarios internacionales, el SAG mantiene una disposición permanente a revisar y perfeccionar sus protocolos, en un compromiso constante por mejorar sus acciones, resguardar la salud animal y actuar con el mayor respeto hacia los seres vivos involucrados.



Comprendemos y empatizamos profundamente con la sensibilidad que generan estos procedimientos, tanto para la ciudadanía como para nuestros propios funcionarios y funcionarias, quienes deben enfrentar decisiones difíciles, guiadas exclusivamente por criterios técnicos y por el compromiso con el bienestar y la sanidad de la población equina de Chile. La AIE está causando serios estragos en los animales infectados, y su propagación debe ser contenida con acciones firmes y responsables", indica parte del comunicado.



Protesta en la Ruta 5 Sur

Durante la tarde del viernes 4 de julio, se protagonizó una masiva protesta en la Ruta 5 Sur. a la altura del sector Mahuidache, donde se reunieron corraleros y propietarios de caballos provenientes de Villarrica, Pucón, Freire, Gorbea, Pitrufquén y otras comunas cercanas. La manifestación, que generó una importante congestión vehicular y la presencia de personal policial, fue convocada en rechazo a las acciones del SAG y con la intención de visibilizar tres demandas fundamentales:

- Transparencia en el diagnóstico
- Revisión de métodos de sacrificio
- Indemnización justa



10 NDS

A través de sus redes sociales, Abastible Carlos Gaete informó oficialmente el cierre definitivo de su centro de distribución de gas licuado, poniendo fin a una relación comercial que se extendió por más de tres décadas junto a la empresa Abastible S.A. en la comuna de Pitrufquén.

"Comunicamos a todos nuestros queridos clientes, amigos y vecinos que, con fecha 30 de junio del presente, hemos dado término a nuestra relación comercial con Abastible S.A., cerrando definitivamente nuestras puertas como centro de distribución de gas licuado", señalaron.

Asimismo, expresaron su agradecimiento a quienes les acompañaron durante todos estos años: "Agradezco sinceramente a quienes han sido nuestros clientes por tanto tiempo, saludándoles cordialmente a cada uno con nuestro afecto de siempre".





El nuevo programa estelar de Perfumería Dufty premió el día de ayer a más de 20 niños afortunados con fragancias exclusivas de la tienda. Este entretenido espacio se transmite de forma online a través de las plataformas de Facebook e Instagram, y su próximo capítulo será el martes 15 de julio. En esa edición se sortearán 5 perfumes de 100 ml, 3 giftcards de \$10.000 cada una, además de 10 decants de perfumes, los cuales podrán ser elegidos por los adolescentes participantes.

Este capítulo especial también contó con la destacada participación del reconocido cantante y vocalista del grupo Zúmbale Primo, Rurick Marcelo, quien se sumó a la celebración.

"Fue un excelente programa", comentó Felipe Guíñez, aunque algo exhausto tras más de cinco horas al aire.

"Los jóvenes son el futuro de Pitrufquén. Por eso, en Perfumería Dufty siempre serán bien recibidos", afirmó con entusiasmo.

- ¡Atención! Hoy toda la tienda con un 15% de descuento.
- Regala amor, regala Perfumería Dufty
 - Avenida 2 de Enero 935, Pitrufquén

Colegio The Forest School de Pitrufquén inaugura modernos espacios deportivos

La comunidad educativa del colegio The Forest School celebró este jueves la inauguración oficial de sus nuevos espacios deportivos, considerados entre los más modernos de la región.

La ceremonia, que contó con la presencia de autoridades comunales, corporativas y regionales, marcó un hito en la evolución del proyecto educativo de la institución, el cual busca fortalecer no solo el rendimiento académico, sino también el desarrollo físico, social y emocional de sus estudiantes.

"Hoy estamos de fiesta. En la búsqueda constante de mejorar el quehacer docente y ofrecer nuevas oportunidades a nuestros alumnos, damos por inaugurados estos espacios que permitirán un enfoque educativo más integral", destacaron desde el establecimiento.

Las nuevas instalaciones permitirán la práctica de diversas disciplinas como fútbol, básquetbol, vóleibol y handball, entre otras, abriendo nuevas posibilidades para fomentar el trabajo en equipo, la disciplina y la vida saludable desde la infancia.







"Estos espacios se encuentran entre los más modernos de la región, lo que nos permite implementar una propuesta educativa que incluye el deporte como herramienta fundamental en la formación de nuestros estudiantes", agregaron.

Desde la institución, agradecieron la participación y respaldo de las autoridades en esta importante jornada.

"La familia The Forest School invita a todos quienes quieran ser parte de nuestra comunidad educativa a incorporarse a este proyecto centrado en los valores, la disciplina, el deporte, el desarrollo académico y el respeto familiar", señalaron.

Araucanía Sur destaca avances en gestión quirúrgica y Reducción de tiempos de espera en su Cuenta Pública 2024

Con la presencia de más de 350 personas, entre autoridades, representantes de la sociedad civil, gremios, funcionarios y funcionarias de la red asistencial, el director (s) del Servicio de Salud Araucanía Sur, Emilio Ríos Ríos, rindió la Cuenta Pública de la gestión 2024. En su presentación, destacó los avances alcanzados en distintas líneas estratégicas, el uso eficiente de los recursos y los principales desafíos que enfrenta la red para seguir fortaleciendo el acceso, la calidad y la oportunidad en la atención de salud.

Durante el 2024, el Servicio contó con un presupuesto que superó los 717 mil millones de pesos. "Sabemos que no siempre es suficiente frente a la magnitud de los desafíos que enfrentamos, pero representa la base sobre la cual damos vida a nuestras estrategias clínicas, programas de salud y a la operación diaria de nuestra red asistencial", señaló Emilio Ríos.

En términos de producción clínica, se realizaron más de 75 mil intervenciones quirúrgicas, lo que representa un 5% más que el año anterior y un 25% por sobre los niveles prepandemia. Asimismo, se concretaron 403.707 consultas de especialidad, con un incremento del 2% respecto a 2023.

"Estas cifras reflejan no sólo una mayor capacidad resolutiva de nuestros hospitales, sino también el compromiso y la vocación de nuestros equipos clínicos, que han reorganizado recursos y extendidos horarios para dar respuesta a una demanda creciente", destacó el director (s).

Uno de los avances más relevantes fue el aumento sostenido de la cirugía mayor ambulatoria, que creció un 11% en comparación con 2023 y un 65% respecto de 2019. Este enfoque ha permitido acelerar tiempos de atención y optimizar el uso de pabellones, con el apoyo clave de los Centros Regionales de Resolución (CRR), liderados por el Complejo Asistencial Padre Las Casas y fortalecidos por el nuevo Hospital de Villarrica.

Gracias a estas estrategias, los tiempos de espera también registraron una mejora significativa: la mediana de espera bajó de 403 a 350 días durante 2024. "Si bien sabemos que aún queda mucho por avanzar, este logro refleja que estamos transitando por el camino correcto, con una gestión enfocada en resultados", afirmó Ríos.

La Atención Primaria de Salud (APS) fue otro de los pilares de la gestión, con un aumento del 11% en visitas domiciliarias y del 10% en Exámenes de Medicina Preventiva. En salud adolescente se avanzó en cobertura con un enfoque psicosocial, y en imágenes diagnósticas en APS se destacó un crecimiento de más del 25% en mamografías, 20% en ecotomografías abdominales y 83% en fondo de ojos.

El 2024 también fue un año de expansión en áreas críticas como oncología, con un aumento del 6% en consultas y quimioterapias, y de consolidación de la red renal, con la apertura de la nueva unidad de diálisis del Hospital de Villarrica y la Unidad de Cuidados Renales Avanzados más austral del país instalada en el Hospital Intercultural de Nueva Imperial.

En cuanto a infraestructura, el director (s) valoró el compromiso del Gobierno Regional de La Araucanía, que permitió concretar importantes proyectos: "Hemos avanzado con fuerza en obras de normalización, reposición y construcción que dignifican los espacios donde se entrega salud". Entre los hitos se encuentran la entrada en operaciones del nuevo Hospital de Villarrica, el inicio de obras del CESFAM Nuevo Amanecer, la finalización de diseños del CESFAM Miraflores y del futuro Centro Oncológico Integral de La Araucanía, junto a 11 proyectos de conservación de postas rurales.

Otro aspecto relevante fue el fortalecimiento de la relación asistencial docente, con universidades que retribuyeron más de 13.600 UF en equipamiento para establecimientos hospitalarios y la Dirección del Servicio.

"Cada uno de los avances que hoy compartimos no serían posibles sin una gestión responsable y comprometida de los recursos. En 2024 logramos una ejecución presupuestaria del 99,9%, reflejo de un trabajo riguroso, planificado y con profundo sentido de responsabilidad pública", recalcó Ríos.

Más Información en:

WWW.NOTICIASDELSUR.CL

En una emotiva ceremonia realizada el pasado 28 de junio en el Salón Auditorio del Centro Cultural de Pitrufquén, la Escuela Particular de Taekwondo Marcial llevó a cabo su tradicional cambio de grado y entrega de certificados a sus alumnos, en reconocimiento al esfuerzo y constancia demostrados en su proceso de formación.

La actividad estuvo encabezada por el instructor Claudio Poblete Poblete y el maestro Nelson Escobar Valenzuela, quienes han sido un pilar en la promoción de los valores del respeto, la disciplina y el honor dentro del arte marcial. Durante la jornada, los estudiantes—niños, jóvenes y adultos—recibieron sus nuevos cinturones y certificados, marcando un importante paso en su desarrollo personal y deportivo.

«Nuestro objetivo no es solo formar competidores, sino también futuros instructores que continúen transmitiendo esta disciplina con el mismo compromiso», señaló Poblete, destacando el trabajo constante de la comunidad taekwondista local.



La Escuela de Taekwondo Marcial de Pitrufquén continúa consolidándose como un espacio de formación integral, donde cada logro es reflejo del esfuerzo individual y del acompañamiento de un equipo comprometido con el crecimiento de sus alumnos. Desde sus inicios, la escuela ha apostado por preparar a sus estudiantes para representar con orgullo a la comuna en futuros campeonatos y actividades a nivel regional y nacional.



Con entusiasmo y una alta participación, más de 60 personas mayores se reunieron en el Centro Integral del Adulto Mayor (CIAM) para dar inicio a la temporada 2025 de bingos. La actividad, organizada por el Programa de Personas Mayores, ofreció una tarde de alegría, premios y compañerismo.

Como parte de la organización, estuvieron presentes la coordinadora del programa, Daniela Salazar, y la profesional Sharon Sabelle, quienes participaron activamente entregando los números durante el desarrollo del juego.

Los bingos se realizarán cada dos meses y se anunciarán a través del grupo de difusión del programa. Estas iniciativas buscan fortalecer la participación social y el bienestar integral de las personas mayores, promoviendo un envejecimiento activo y saludable.

English Winter Camps Araucanía 2025 reunió a cerca de 150 estudiantes en una semana de inmersión en inglés y música

nes de invierno se desarrollaron en la región de La Araucanía dos versiones de los English Winter Camps 2025. La iniciativa que busca fortalecer las habilidades comunicativas en inglés de estudiantes de enseñanza básica y media, mediante experiencias educativas lúdicas, inmersivas e inclusivas.

Bajo el lema "Beats & Bridges: Connecting Through Music", los campamentos proponen una semana de aprendizaje a través del poder transformador de la comunidades y culturas. Las actividades, totalmente gratuitas para los participantes, incluyen juegos, dinámicas de grupo, proyectos colaborativos y presentaciones en inglés, acompañadas por alimentación diaria, seguro escolar y un diploma de participación.

En la región, los campamentos se realizaron en:

Curacautín: Escuela Patricio Chávez Soto. con la participación de 70 estudiantes de 5° a 8° básico, desde el 23 al 26 de junio.

donde 90 estudiantes de enseñanza media provenientes de distintas comu-Casas, Imperial, entre otras— se reunie- privada ron del 30 de junio al 4 de julio.

En el marco del Programa Inglés Abre Los English Camps representan una valiosa instancia Puertas (PIAP), impulsado por el Ministe- pedagógica y social, promoviendo el desarrollo integral rio de Educación a través de la División del estudiantado en un entorno seguro, equitativo y enride Educación General, durante vacacio- quecedor, señalaron desde la seremi de Educación.

> Opinión con la cual coincidió María Camacho del Liceo Pablo Neruda quien destacó la instancia como una oportunidad para ejercitar el idioma con muchas actividades. En tanto, Antonio Quintana estudiante del Liceo Politécnico de Pueblo Nuevo de Temuco destacó que el campamento le permitió conocer a estudiantes de distintos lugares de la región.

> En total, más de 1.500 estudiantes participarán a nivel nacional en esta edición invernal, demostrando que el aprendizaje puede ser también una experiencia significativa, divertida y transformadora.

música como herramienta para unir "Aviso de Confidencialidad: Este correo electrónico y/o el material adjunto es para uso exclusivo del emisor y la persona o entidad a la que expresamente se le ha enviado, y puede contener información confidencial o material privilegiado. Si usted no es el destinatario legítimo del mismo, por favor repórtelo inmediatamente al remitente del correo y bórrelo. Cualquier revisión, retransmisión, difusión o cualquier otro uso de este correo, por personas o entidades distintas a las del destinatario legítimo, queda expresamente prohibido. Este correo electrónico no pretende ni debe ser considerado como constitutivo de ninguna relación legal, contractual o de otra índole similar. El Ministerio no asume ninguna responsabilidad por los daños y periuicios resultantes o que tengan conexión con el empleo indebido de esta información; su mal uso será sancionado de conformidad a Temuco: Liceo Bicentenario de Temuco, lo establecido en la normativa legal vigente al efecto, en particular, de conformidad a lo establecido en las políticas de seguridad de la información actualmente vigentes y a la nas —como Temuco, Lautaro. Padre Las aplicación de la Ley Nº 19.628, sobre protección de la vida



Con saldo positivo liquen CCM cerró el mes del Wiñol Tripantu y celebración del aniversario de la comuna

Desde los primeros días del mes, saltaron a la vista los dos temas ancla de junio como lo fueron la "Cosmovisión Mapuche" con el wiñol tripantu y una nueva efeméride para la ciudad del lago y volcán como lo fue la celebración del "Aniversario 109 de la constitución de la Comuna de Villarrica". Ambas actividades pusieron en la palestra una característica del territorio, definitivamente somos una ciudad rica en patrimonio natural, histórico y cultural.

Equipo de Pauta En el análisis del Liquen que lidera Sebastián Henríquez, el saldo que dejó el mes de junio fue muy positivo, principalmente por el éxito marcado en las dos temáticas eje que tuvo el mes del inicio del invierno 2025, el cual conto con una programación muy variada que reunió a teatro lleno, a muchos asistentes a las galas, presentaciones, conversatorios y conciertos entre los que se cuentan la actuación del Ballet Folclórico Municipal de Temuco con el espectáculo "Danzas del Mundo", el concierto de la Orquesta de Lautaro, La Exposición "Luz que Mira" / Kuyen Muley Ni Nutram, del artista pintor Jorge Zapata, una de las más visitadas del presente año, el Conversatorio de la Fundación de la Comuna "Poniendo en Valor nuestra historia moderna" con los profesores Jaime Beltrán y Rodrigo Lara, La obra "Nachi" del teatro Amor, el Concierto de Jessica Norambuena y Azul Nahuel, el Cine TUWUN con el documental "El agua es vida" y la actividad de Cierre del Wiñol Tripantu como lo fue el concierto de música de Raíz de la cantautora, consejera nacional de are y patrimonio e investigadora de la cultura mapuche Nancy San Martin y sus músicos, un espectáculo de nivel internacional que incorporó en el cierre del concierto a un prodigio local como lo es el joven musico y cantante Felipe Barra de la comunidad Pedro Huisca de Villarrica.

El Alcalde Pablo Astete participó activamente de las actividades especiales del mes de junio y manifestó en su alocución de la velada de cierre "mi más profundo respeto por la cosmovisión mapuche que forma parte de nuestra comuna y de nuestra historia, como mi admiración por el trabajo de Nancy San Martín quien ha llevado nuestra cultura ancestral a todo el mundo con una calidad que emociona" La primera autoridad comunal hizo entrega de los reconocimientos que entrega Liquen a los artistas que le dan vida a la agenda cultural y agradeció a organización de un programa muy robusto y variado por parte de Liquen Centro Cultural Municipal.

Liquen mira ahora el mes de Julio caracterizado por actividades para las vacaciones escolares 2025, el Festival de Teatro de Títeres "Titiritando 2025" Cine Infantil, talleres, una nueva exposición denominada "Origen a mano" de la artista visual Canela Campos, galas de danza, música con una "Master Class de Trompeta, Presentación de Rock con artistas locales, un interesante "Concierto de Tango" y más, para enfrentar las gélidas jornadas del pleno invierno sureño.















